



## GLMFI – GRANDE LOGE MACONNIQUE FEMININE D'ITALIE

**Quelle pierre la Maçonnerie Féminine peut-elle apporter à la construction de l'Europe?**

### **Le rôle de la maçonnerie dans la construction de l'Italie et de l'Europe**

La Maçonnerie en Italie dans ses moments et dans son rôle noble, a représenté et continue à représenter la charnière de contact, la voie toujours ouverte de communication avec le monde social-démocrate inspiré par les déclarations universelles des droits de l'Homme et du Citoyen, par la liberté de choix de l'individu dans tous les domaines de la vie, par la laïcité soit la séparation absolue entre église et état, par la confiance dans la science et la technologie dans l'intérêt du progrès de la société et de l'humanité entière pour la libérer de trois maux : le besoin, la peur et la douleur.

Cette année l'Italie fête les 150 ans de l'Unité, une nation jeune en comparaison avec les autres nations ici représentées, mais c'est justement en cette occasion que je veux rappeler avec orgueil combien le processus unitaire et irrédentiste italien doit à la semence maçonnique.

Les problèmes et les retards de l'Italie d'aujourd'hui sont dus surtout au terrible impact dogmatique des mentalités et des idéologies des trois églises du sous-développement: le fascisme, le communisme, et le catholicisme.

La Maçonnerie Féminine en Italie se structure sur un plan organique et opérationnel seulement dans les années 80 avec un retard évident par rapport aux Maç. Fém. Européennes.

Depuis lors presque trente ans ont passés et nous avons beaucoup construit en Italie et en Europe. C'est avec un enthousiasme renouvelé qu'aujourd'hui nous célébrons notre force catalysatrice et propulsive de valeurs et **principes au féminin**, qui sont les précurseurs d'un **monde équilibré et pacifique** de personnes libres. Mais durant ce voyage nous savons que le but à atteindre est devant nous et beaucoup reste à faire.

Nous ne devons pas oublier que dans les années 80 l'UE s'est élargie – elle compte aujourd'hui 27 pays – et que même si les mass media parlaient seulement d'une union économique, en réalité il y avait un débat très animé sur la façon de **rendre homogène la culture européenne**, débat qui continue de nos jours.

Les politiques pour les femmes font partie intégrante de ce débat, qui est utile pour comprendre ce que les différents peuples pensent à ce sujet. Un important critère d'évaluation pour l'entrée d'un nouveau pays dans l'UE se base d'ailleurs sur le niveau d'avancement dans les Opportunités Egales, représentant un facteur indicatif de développement culturel et social de ce pays.

La M.F.I. est consciente du fait que les femmes italiennes ont une pauvre participation à la vie citoyenne, et qu'elles s'occupent très peu de politique, mais elle est donc aussi consciente de l'importance de rendre toujours plus active la participation de la femme à la vie sociale du Pays. Pour atteindre cet objectif, la femme doit construire son **autonomie personnelle**.

*La construction de l'autonomie personnelle est liée à la connaissance: "la société de la connaissance est une pierre angulaire de la stratégie pour la croissance et l'occupation"; (Traité de Lisbonne 2007)*

Nos travaux de quadrature de la pierre brute nous conduisent à une prise de conscience qui concerne aussi le concept de démocratie, de formation et de citoyenneté.

### **Quelle pierre la maçonnerie féminine italienne peut-elle polir aujourd'hui?**

*"Que la lumière qui a éclairé nos travaux continue de briller en nous pour que nous achevions au dehors l'œuvre commencée dans ce Temple..." ainsi récite notre rituel. Donc nous, femmes maçons, travaillons pour apporter à la société le message d'un engagement éthique et social renouvelé dans tous les champs d'action. Nous vivons dans la nécessité de récupérer intégralement la dimension initiatique de la franc-maçonnerie, et ceci dans l'exigence de maintenir une osmose continue entre l'intérieur et l'extérieur de nos Temples.*

*L'Italie est encore un des Pays de l'UE à la traîne en matière d'opportunités égales*

*Mais parlons des aspects propositifs implicites dans l'argument:*

*1-Il est certes nécessaire de retrouver un **projet d'avenir** qui se rattache aux idéaux des pères fondateurs, dont beaucoup de francs-maçons, qui ont eu la force d'opposer à la situation de fragmentation et de conflictualité un projet qui ne peut pas être seulement économique mais qui doit être aussi **politique**. Nos travaux démontrent nos capacités de citoyennes européennes de travailler ensemble avec un objectif commun. Il est nécessaire de sentir l'Europe come une réalité in fieri qui peut s'ériger en un modèle social respectueux des droits et des devoirs.*

L'ère de la globalisation appelle la nécessité d'une internationalisation des devoirs, comme nous l'avons déjà vu dans plusieurs parties du monde pour les droits. Rendre universellement reconnues les obligations que chacun a envers ses semblables, dans la propre nation, dans la communauté locale où chacun vit, la communauté internationale dont fait partie son Etat, et reconnaître la nécessité de la



## GLMFI – GRANDE LOGE MACONNIQUE FEMININE D'ITALIE

définition d'une **Charte des Devoirs** est un processus qui contribue à rapprocher les cultures, à les comprendre dans leur essence et à éviter que celles-ci, comme il arrive souvent, ne deviennent cause de conflit et de désunion. C'est un processus qui amène à la cohésion et qui vise l'équilibre entre les différentes ethnies.

*Nous croyons que le Parlement européen est le sujet institutionnel plus apte à lancer, et par conséquent, à élaborer, en collaboration avec la Commission et le Conseil, des propositions qui pourraient être ensuite accueillies aussi par les Nations Unies. Cela en tous cas, représenterait la volonté de l'Union de proposer une ligne de conduite: **aucun devoir sans droits, aucun droit sans devoirs.***

*2-Il reste encore d'importantes **résistances à l'avancement de carrière** et le pourcentage de femmes qui ont des postes de commande est bas. Récemment le projet de loi sur la parité d'accès aux organes d'administration et de contrôle des sociétés cotées a été approuvé au Sénat . Cette loi permettrait, à partir de 2015, de réduire l'écart avec les autres Pays européens.*

*3-A la base de la parité il y a l'**instruction** et la **formation des jeunes**. Dans un avenir prochain nous serons appelées à surveiller que les projets de réforme fédérale de l'Etat ne mettent en aucune façon en discussion l'implantation unitaire du système national d'instruction. Nous devons aussi nous opposer avec force à certaines tendances régressives présentes dans notre société et bien trop alimentées par les media, comme les vieux paradigmes culturels sexistes et le retour de la dérive xénophobe. Tout ceci servira aussi à faire comprendre quel type de **fédéralisme** nous pouvons accepter en **Italie** : un fédéralisme administratif et non politique, un fédéralisme qui cherche à conjuguer les principes communs et partagés et les politiques locales qui dans leur diversité doivent toutefois respecter un objectif final commun.*

*4-Réalisation de la **Résolution du Conseil de Sécurité de l'ONU 1325 (UNSCR 1325)** du 31 Octobre 2000. Cette résolution reconnaît la portée de l'impact des conflits armés sur les femmes, et la nécessité de créer des dispositions institutionnelles efficaces, aptes à garantir leur protection et leur pleine participation aux processus de paix. Les '**3 P**' y sont confirmés : **prévention, participation et protection** comme points essentiels des politiques à appliquer. A la base de cette résolution se trouve la prise de conscience que l'attention portée à ces thèmes peut contribuer de façon significative au maintien et à la promotion de la paix et de la sécurité au niveau mondial. ( **Prévention** des conflits armés et des guerres mettant en œuvre les politiques de genre dans les négociations de paix nationales et internationales, dans les activités et dans les politiques de sécurité. **Participation** des femmes à tous les niveaux des processus de paix et des politiques de sécurité, surtout au niveau décisionnel.*

*Ceci comprend aussi, pour établir la paix, la participation des groupes activistes féminins, les organisations, et des experts à la table des négociations, où que se trouvent les négociations politiques et les décisions concernant la paix ou la reconstruction post-conflit. **Protection** des femmes et des enfants en guerre et dans des situations de (post-)guerre et surtout protection contre les violences sexuelles reconnues comme faisant partie de la stratégie dans les conflits armés.)*

## **Conclusion**

**L'Europe a plus que jamais besoin de femmes : pour combler ce qui reste inachevé et pour écrire un nouveau récit identitaire : tel est notre défi.**

La tâche principale de la Femme Maçon est la prise de conscience et le respect de son propre rôle. Le degré de conscience individuelle déterminera la qualité de ce qui est créé dans le monde externe au cours de la vie.

Les femmes maçons doivent devenir des piliers, des instruments efficaces pour favoriser la sortie de cette grave crise générale des valeurs, en mettant en avant les principes fondamentaux de l'Humanité, dont entre autres, la tolérance, et en combattant contre les égoïsmes personnels et les chauvinismes pour retrouver une éthique des comportements.

La **liberté** tant espérée et recherchée, ne **consiste** pas à pouvoir choisir mais à **connaître le bon choix et à s'y appliquer**. Connaître le bon choix peut sembler prétentieux, mais quand elles choisissent, les femmes maçons libres dans le cœur et dans l'esprit, savent maintenir les engagements.

Firenze 16 aprile 2011

Grande Loge Maçonnique Féminine D'Italie

Synthèse des travaux de Loge